

Stanislas Pottier

Directeur du Développement durable Groupe

Madame Lucie Pinson
Les Amis de la Terre France
2B rue Jules Ferry
93100 Montreuil

Montrouge, le 6 octobre 2016

Madame,

Vous avez, aux côtés d'un certain nombre d'autres ONG, attiré l'attention du Groupe sur sa participation aux projets de Tanjung Jati B et de Cirebon 2, en Indonésie, auxquels nous devrions être associés via un crédit export japonais. Nous avons examiné vos analyses avec attention ainsi que les éléments de contexte que vous nous avez fait parvenir.

Comme vous l'avez noté, ces projets sont encore en phase de diligence finale. Avant de nous engager dans ces projets, en 2015, nous avons examiné leur conformité avec notre politique RSE concernant les centrales à charbon et n'avons trouvé aucun élément qui la contredisait, dans la mesure où l'Indonésie est un pays classifié « *Lower-middle-income* » par la Banque mondiale. Les due diligences doivent encore confirmer que ces centrales sont conformes à la politique RSE en vigueur. Les nouvelles unités envisagées seront de plus, lors de leur mise en exploitation, probablement les seules du pays à utiliser une technologie ultra-supercritique.

Ces deux projets s'inscrivent dans le contexte énergétique particulier de l'Indonésie, pays en plein développement dont les besoins en électricité sont très élevés, avec 35GW de capacité de production électrique à installer d'ici 2019. Pour répondre à cette demande croissante sans utiliser une ressource en charbon locale et bon marché, le pays doit se diriger vers des modes de production plus économes en CO₂. Malheureusement, les besoins en énergie et la situation économique sont tels que le pays ne peut pas se passer du jour au lendemain du charbon pour assurer son développement ; la transition de son mix énergétique doit être accompagnée dans la durée.

Ces deux dossiers entrent également dans le cadre d'une relation globale du Groupe avec leurs sponsors japonais, clients de longue date de la Banque, qui envisagent par ailleurs des investissements majeurs dans le domaine des énergies renouvelables en Indonésie. La Banque souhaite accompagner ces clients pour ces projets d'énergie renouvelable.

De façon générale, nous continuons à réfléchir à notre politique d'engagement en matière de transition énergétique. C'est une stratégie dynamique, aussi bien en positif, la banque est très engagée en France et à l'international dans le financement de la transition énergétique et écologique, qu'en négatif, c'est-à-dire en restreignant nos activités dans les secteurs sensibles.

Nous sommes décidés à poursuivre nos efforts et adapter nos politiques d'engagement de façon à répondre au mieux, avec nos clients, aux grands enjeux collectifs auxquels nous sommes confrontés.

Espérant avoir apporté des éléments de réponse à vos interrogations je vous prie de croire, Madame, à l'assurance de mes meilleures salutations.

Cordialement,



Stanislas Pottier